



RMMH-RD

Respuesta multisectorial
a la movilidad humana

Informe trimestral

Octubre a diciembre 2023



Evaluación de la ejecución de las actividades del proyecto en el segundo trimestre (octubre a diciembre 2023)

La República Dominicana se enfrenta a desafíos significativos en la gestión de la movilidad humana, y para abordar estos retos, se ha implementado el proyecto Respuesta Multisectorial a la Movilidad Humana, el cual es una iniciativa integral destinada al fortalecimiento de las capacidades estadísticas y a la formulación de políticas basadas en datos sólidos.

Uno de los componentes fundamentales del proyecto es la realización de estudios cuantitativos y cualitativos sobre la mano de obra extranjera en sectores clave como construcción, turismo y agricultura. Estos estudios proporcionarán una visión detallada de la participación de la mano de obra extranjera en la economía del país. Se han iniciado actividades administrativas para contratar consultorías especializadas, destacando la importancia de estos estudios para informar de manera precisa las políticas relacionadas con la movilidad humana:

- **Realización de un estudio cualitativo de alcance descriptivo/exploratorio sobre la mano de obra de origen extranjero en el sector construcción** DO-MRHM-360200-CS-QCBS: adjudicado
- **Desarrollo de la encuesta sectorial del sector construcción** DO-MRHM-360198-CS-QCBS: en proceso de recepción de ofertas.
- **Desarrollo de la encuesta sectorial del sector turismo** DO-MRHM-360196-CS-QCBS: en proceso de recepción de ofertas.
- **Informe de resultados de la Encuesta Sectorial Agrícola:** finalizado y en proceso de corrección de estilo.

La ejecución de la tercera versión de la Encuesta Nacional de Inmigrantes (ENI-2023) se ha enfrentado a desafíos debido a tensiones diplomáticas. Aunque la encuesta tuvo que ser pospuesta, esta fase ha permitido identificar acciones para mejorar su ejecución en el futuro. Estrategias de reclutamiento específicas, reuniones multilaterales y reformulación presupuestaria son aspectos clave que se abordarán para garantizar la calidad y representatividad de los datos.

El proyecto también busca adaptar y mejorar el Sistema Único de Beneficiarios (SIUBEN), incorporando módulos para reducir tasas de no respuesta y baja representatividad de hogares extranjeros. Además, se planea la instalación de una plataforma de código abierto para registrar hogares cuyos miembros carezcan de documentos de identidad, prueba de un módulo de auto inscripción para inmigrantes venezolanos y el desarrollo de tableros y mapeo web.



En el ámbito institucional, se pretende fortalecer la capacidad técnica de la Dirección General de Migración (DGM) para la gestión de la migración irregular. Aunque las acciones específicas aún no se han definido completamente, se están explorando módulos que maximicen el fortalecimiento técnico institucional.

Finalmente, se implementarán mejoras tecnológicas en la DGM, abordando la recopilación de datos biométricos y procedimientos de privacidad de datos conforme a normas internacionales. La adquisición de equipos biométricos, herramientas tecnológicas para limpieza de datos y análisis estadístico, así como hardware para expandir el almacenamiento de la base de datos, refleja un compromiso con la modernización y fortalecimiento de las capacidades tecnológicas.

La ejecución del segundo trimestre del proyecto se concentró en la realización de un conjunto de acciones preparatorias para la buena ejecución de los componentes del proyecto, así como en el inicio de las actividades sustantivas del mismo. Entre las acciones preparatorias, se destaca la actualización del plan de adquisiciones y del cronograma o plan de trabajo de los componentes. Como inicio de actividades sustantivas se encuentran la revisión y preparación de los Términos de Referencia (TDR) y las Especificaciones Técnicas (ET), su remisión a la Unidad Ejecutora del Proyecto (UEP) y, una vez con las versiones finales de los mismos, el inicio de los procesos de licitación por parte de esta.

En cuanto a la formación, se destaca el desarrollo de una maestría en Políticas Migratorias y Desarrollo en el Caribe. Se ha completado el diseño curricular, estableciendo la estructura y obteniendo la aprobación del Ministerio de Educación Superior Ciencia y Tecnología. Se han contratado docentes nacionales e internacionales de alto nivel de experticia. Asimismo, fue implementada una estrategia de comunicación para promover la maestría, generando interés significativo con más de 80 solicitudes de estudiantes recibidas, de los cuales fueron seleccionados 35 para la primera cohorte que iniciará en enero de 2024. Igualmente, están seleccionados los recursos humanos que apoyarán dicho componente.

Otra iniciativa importante es la creación de un Laboratorio Piloto para monitorear narrativas sobre migración en medios digitales y debates públicos. Se ha realizado un levantamiento de datos, identificando medios, organizaciones, influencers y palabras clave relacionados con la migración; así como la adquisición de un software de social listening para automatizar dicha labor. Se espera que este laboratorio proporcione insumos valiosos para la elaboración de estrategias de comunicación.



El Ministerio de la Mujer y el programa Supérate han consolidado un conjunto de acciones con el objetivo de fortalecer la gestión migratoria y proporcionar respuestas efectivas a la población migrante vulnerable, especialmente mujeres y víctimas de violencia basada en género y trata de personas. Una de las iniciativas destacadas es la planificación de una capacitación tanto virtual como presencial, enfocada en orientar, asistir y proteger a mujeres migrantes, transfronterizas y refugiadas que han sido víctimas de violencia. Este proyecto, identificado como DO-MRHM-361116-CS-INDV, fue publicado en octubre de 2023 y se encuentra en proceso de evaluación de propuestas, con la ejecución programada para febrero de 2024.

Asimismo, se ha trabajado en mejorar las condiciones físicas de las oficinas municipales y provinciales, así como de los refugios especializados en trata de personas, mediante la adquisición de equipos básicos. Aunque los procesos de adquisición, identificados como DO-MRHM-361098-GO-RFB y DO-MRHM-363926-GO-RFQ, inicialmente quedaron desiertos, se ha optado por ajustar estratégicamente los pliegos de condiciones y lotificar la lista de artículos para aumentar su atractivo ante posibles proveedores, con la adjudicación programada para febrero de 2024.

La campaña "Vivir sin violencia es posible" también ha sido objeto de fortalecimiento, incluyendo su traducción a idiomas pertinentes y la preparación de materiales promocionales tanto en medios tradicionales como digitales. Además, se han elaborado Términos de Referencia para realizar estudios diagnósticos sobre las necesidades de protección social en hogares que acogen niños/as huérfanos por feminicidios, así como para el estudio de evaluación de conocimientos y aptitudes de enlaces familiares Supérate y actores civiles sobre los protocolos actuales de temas de VBG y trata.

Hasta la fecha de este informe, los avances del proyecto indican que se cumplirán los objetivos establecidos, con la única salvedad de que aún no se ha definido la fecha de ejecución de la encuesta ENI III. Este aspecto podría tener implicaciones en el cronograma del proyecto, el cual está previsto que concluya el 30 de julio de 2025. Es importante señalar que el programa de maestría incluye seminarios con una duración total de 20 meses. Dado que la primera cohorte se inicia en enero de 2024 y la segunda en mayo del mismo año, algunos seminarios no habrán finalizado al concluir el proyecto. Este escenario plantea la posibilidad de requerir una extensión de tiempo para completar estas actividades pendientes.



En relación con la ejecución financiera que respalda las acciones técnicas, hasta el momento se ha utilizado un 16 % del primer desembolso recibido. Las modificaciones en las fechas de ejecución de la ENI III tuvieron un impacto directo en una menor ejecución presupuestaria de lo anticipado. No obstante, se prevé que los pagos programados para el segundo semestre de la ejecución del proyecto impulsarán un aumento en la utilización de los fondos.

